
新华社电 近期 ， 人民教育
出版社语文教材 《爱迪生救妈
妈 》 等课文因真实性存疑引发
社会广泛关注 。 对此 ， 人民教
育出版社日前回应称 ， 新版教
材不再选用有争议的文章。

人教社称， 经核查， 《爱迪
生救妈妈》 的故事上世纪８０年代
在国内正式出版物中已出现 ，
２００２年入选人教版语文教材。 关
于社会上有人对这篇文章中某
些细节提出的质疑 ， 专门听取
了有关专家意见 ， 大家对此有
不同的看法 ， 目前正在征求更
多专家意见。

人教社表示， 教育部从２０１２

年开始组织全国一流专家编写义
务教育语文教材， 新版一年级教
材于２０１６年９月替换了原人教版
语文教材， 今年９月将替换二年
级教材。 明年后， 人教版所有旧
版教材将全部更换为新版教材，
旧版教材不再使用。 在新版教材
中， 没有选用 《爱迪生救妈妈》
等有争议的文章。

针对近年来语文教材选文出
现的一些争议， 人教社表示， 在
编写新教材过程中， 编写组对选
文严格把握标准 ， 广泛听取意
见， 分专题审查。 涉及科技内容
的选文， 将一律送有关领域科学
家进行审查把关。

人教社：新教材不再选用有争议文章
部分课文被指杜撰
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新华社电 记者22日从成都
市轨道交通集团有限公司了解
到 ， 部分使用了 “陕西问题电
缆 ” 的成都地铁线路总承包单
位承诺 ， 立即着手更换所有已
使用 、 已安装的陕西奥凯公司
生产的电缆 ； 未签订合同的将
不再与其合作。

22日， 成都市轨道交通集团
有 限 公 司 召 集 使 用 、 订 购 了
“陕西问题电缆” 的总承包单位
中国中铁股份有限公司 、 中国
电建成都建设投资有限公司 、
四川中铁建地铁投资管理有限
公司负责人举行专题会 ， 共同

商议隐患电缆的解决方案。
目前已经运营的成都地铁3

号线一期， 在建的4号线二期、 7
号线部分400V低压供电段在此前
的排查中发现使用了“陕西问题
电缆 ” 。 其总承包单位中铁公
司 、 中国电建成都建设公司表
示 ， 他们对在成都地铁项目中
采购的材料出现有隐患电缆一事
深表歉意。

此外， 两家单位将立即对所
有成都地铁已使用、 已安装问题
电缆的项目， 在保障地铁日常安
全运营的前提下， 无条件予以更
换， 彻底整改。

成都地铁各承包单位承诺更换“问题电缆”

移动支付快速增长
警惕二维码背后隐藏的陷阱

如今， 手机扫码支付已经渗
透到生活中的每一个角落。 从商
场超市、 连锁餐厅到打车租车、
路边煎饼摊都会看到扫码机或二
维码。 近期银联联合银行推出的
手机扫码， 在消费、 转账的基础
上， 推出银行取现和增值服务，
真正实现消费、 转账、 取现的统
一。 不过， 专家提醒， 在移动支
付快速增长的同时， 也需警惕其
背后的陷阱。

“二维码收钱很方便了 ， 扫
一下就直接打款了， 还不用找零
钱。 有时还有优惠活动或促销补
贴， 比现金付款便宜很多。” 正
在上海一家便利店中付款的李女
士告诉记者。

扫码支付已成为移动支付的
重要方式。 中国人民银行日前发
布的数据显示， ２０１６年全国共办
理非现金支付业务１２５１．１１亿笔，
金额达 ３６８７．２４万亿元 。 其中 ，
移动支付保持了快速增长的势
头， 业务笔数和金额分别同比增
长８５．８２％和４５．５９％。

新兴移动支付机构也在不断
“开疆拓土”，银联此前推出“云闪付”
的方式在海内外“收复失地”。

记者了解到， 中国银联正在
联合各家银行大力拓展二维码支
付领域， 并将其纳入 “云闪付”
体系。 该公司计划５月底前实现
在两百万家商户， １７家全国性商
业银行上线扫码功能。 这也是在
巩固其使用ＮＦＣ的高端用户人群
优势的同时， 弥补其在线下小额
支付领域中的缺位。

银联二维码支付业务的特点
在于技术上更安全、 风控保障更
完善 ， 而且国际国内通用 。 据
悉， 银联已在亚洲市场与相关机
构商讨合作。

中国银行网络金融部网络商
务团队高级经理李征介绍， 银行

和银联在扫码方面的合作能够制
定统一的标准 ， 就和ＰＯＳ机刷
卡、 ＮＦＣ闪付一样， 可以解决跨
行通用问题， 并且兼顾不同客户
群进行差异化服务。 而基于发卡
行、 清算机构、 收单行、 商户的
国际通用 “四方模式”， 不仅解
决了资金沉淀在第三方的问题，
确保消费更为安全， 同时也可叠
加更多的增值服务。

“除了推出人到人付款 （转
账）、 主扫、 被扫消费外， 银联
扫 码 还 将 推 出 ＡＴＭ机 取 现 功
能。” 中国银联二维码专项工作
团队产品经理周勋对记者表示，
今年６月前就会有银行ＡＴＭ机推
出二维码， 任何一家银行的ＡＰＰ
都可以跨行扫码提取现金， 真正
实现了移动端消费、 转账、 取现
的统一。

在扫码支付越来越普及的同
时， 风险也相伴而生。 二维码因
为贴近人们的生活， 并且信息的
隐匿性导致用户无法分辨信息的
真实性与安全性， 因而容易被利
用进行诈骗。

近期出现的共享单车扫码被

恶意转账的事件，也暴露出这一问
题。原因在于，一些共享单车的二
维码被“山寨”二维码粘贴覆盖。

中国银联二维码专项工作团
队助理总经理海涛提醒， 扫码支
付有一定风险， 消费者在使用主
扫模式时可能会遇到假的二维
码，里面可能含有木马，扫码后会
进入钓鱼网站， 威胁着人们的财
产安全。 此外， 现在市场上流行
的聚合支付，将微信、支付宝等机
构的二维码合二为一， 也存在巨
大的风险点。

海涛表示， 聚合支付很多是
没有拿到牌照的机构， 利用科技
创新的名义和 “互联网＋” 的噱
头， 突破监管红线。 因为不是正
规的收单机构， 涉及资金的二次
清算， 扫码后资金没有进入商户
而是去了第三方聚合机构， 沉淀
资金风险很大。 这也是为何银联
对聚合支付比较审慎的原因。

银联希望， 能和银行、 产业
各方， 包括移动支付同行合力，
推动行业有序发展， 创造健康绿
色的市场环境。

据新华社

新华社电 近日，广西壮族自
治区南宁市江南区人民法院对一
对欲离婚的夫妻发出 “离婚冷静
缓和期”告知书，限令其冷静２个
月， 期间原则上不得向对方提出
离婚事宜。据了解，这是广西首份
“离婚冷静缓和期”告知书。

这起离婚案件的双方当事人
已结婚１２年， 婚后生育有一个女
儿 。 男方认为妻子消费大手大
脚， 不能勤俭持家。 最重要的是
两人对是否再生育子女的意愿无
法达成一致， 男方希望继续生育
子女， 女方不愿意。 双方经常因
生活琐事发生争吵。

庭审中 ， 女方不同意离婚 ，
认为夫妻感情并没有破裂， 双方
各执一词， 争执不下。 庭后， 主
审法官向双方当事人发出 “离婚
冷静缓和期” 告知书， 希望双方
能够冷静思考、 加强沟通， 心平

气和地解决矛盾。
此案主审法官李姗姗表示，

目前法院受理的离婚案件中 ，
“８５后” 占绝大多数， 这个年龄
层的人大多为独生子女， 长期的
独立成长环境使他们难以换位思
考， 容易冲动行事。 “离婚冷静
缓和期” 在一定程度上确实能够
缓解双方对立情绪， 让当事人在
缓和期内深思熟虑作出决定， 挽
救边缘婚姻。

李姗姗介绍说， 江南区法院
自２０１６年６月开始试行离婚冷静
缓和期制度 ， 对于一方当事人
未 能 提 供 达 到 法 定 离 婚 条 件
证据 ， 或一方当事人坚决不同
意离婚的案件， 法官可结合庭审
情况判断是否选择适用离婚冷静
缓和期制度。 法院在冷静缓和期
内将为当事人提供免费的婚姻家
庭咨询服务。

广西发出首份“离婚冷静缓和期”告知书

新华社电 记者从青岛海关
获悉， 在近日开展的打击废物走
私专项行动中， 青岛海关一举端
掉多个涉嫌利用他人许可证走私
废塑料的犯罪团伙， 查证涉案走
私废塑料７３００余吨， 刑事立案１４
起， 抓获犯罪嫌疑人１６名。

据青岛海关介绍， ２月２４日，
青岛海关开展专项行动， 挖出５
个走私废矿渣、 废塑料的犯罪团
伙。 在此基础上， 青岛海关进一
步发现多条涉嫌利用他人许可证
走私废塑料的线索。

３月１７日，根据海关总署统一
部署，青岛海关共出动警员９７人，
在山东及河北省内多地同步开展
行动，搜查涉案公司、加工窝点等
场所。共抓获犯罪嫌疑人１６名，现

场查扣走私废塑料１６０余吨，查证
涉案走私废塑料７３００余吨。

经初步查证， 犯罪嫌疑人姜
某 、 陈某某等人为谋取非法利
益， 与青岛某再生资源公司孙某
某、 烟台某工贸有限公司张某某
勾结， 采取利用他人许可证方式
走私进口废塑料， 销售牟利。

青岛海关提醒， 废塑料属于
国家限制进口可用作原料的固体
废物， 进口废塑料需提供 《中华
人民共和国限制进口类可用作原
料的固体废物进口许可证》， 没
有取得国家环评资质的企业或个
人 ， 利用他人许可证走私进口
的， 因在生产提取利用过程中没
有必要的污染防治设施， 极易对
当地环境造成威胁。

青岛查证涉案走私废塑料7300余吨

“国内眼科界有一段时间没
丝裂霉素可用了， 主要生产商海
正药业2014年被辉瑞收购， 更名
为海正辉瑞 ， 停止丝裂霉素生
产， 各医疗机构一直只能使用库
存 ， 最后一批药物批号有效期
2016年11月。” 上海市青光眼学
组副组长、 复旦大学附属眼耳鼻
喉科医院眼科主任医师陈君毅
说， “我们医院买到了最后一批
药物， 是全国最晚停的。”

陈君毅所说的丝裂霉素 ，指
的是眼部手术中需要用到的抑制
疤痕生长类药物。专家介绍，青光
眼手术要在眼部做一个外流通
道， 这个通道在术后是不能迅速
愈合的， 否则就产生不了引流的
效果， 因此需要用抑制疤痕生长
的药物。

上世纪80年代，5-氟尿嘧啶
应用于青光眼手术， 大大提高了
手术效果；90年代，丝裂霉素开始
进入临床，效果更佳，手术成功率
从原来40%提升到70%以上，成为
青光眼手术必备药物。

“现在不仅丝裂霉素没有了，
5-氟尿嘧啶也越用越少，面临断
货，今年2月份开始采购不到。 ”陈

君毅表示，虽然丝裂霉素可能被其
他药替代，但新药进入临床，需要
时间。 “由于缺丝裂霉素可用，我
们的手术成功率受到了明显影
响。 ”。

复旦大学附属眼耳鼻喉科医
院被誉为全国三大眼科中心之
一， 每天要开展10多台青光眼手
术，年手术量3800余例。 据悉，全
国三大眼科中心此类手术总数一
年万余例。

记者从国家食品药品监管总
局官网发现，搜索“注射用丝裂霉
素” 一共有6条国药准字批准文
号，涉及3个企业，除了海正辉瑞
制药有限公司， 还有江苏恒瑞医
药股份有限公司和上海上药新亚
药业有限公司。

海正辉瑞制药对于这一情况
回应表示，注射用丝裂霉素，自其
批准文号于2014年2月归属海正
辉瑞以来，一直未曾生产该产品，
也从未参与该产品的招投标。 根
据国家新版GMP的要求，如启动
该产品的生产， 需要进行必要的
技术改造， 预计相关技术改造将
持续较长的周期。 目前正对此进
行可行性评估。新亚药厂表示，该

药已经停产。
近年来，不止是丝裂霉素，一

些廉价常用药、没有替代品的“救
命药”也曾因各种原因出现短缺，
如心脏手术用药 “鱼精蛋白”、治
疗心脏衰竭的抢救用药 “西地兰
注射液”、治疗儿童肿瘤的放线菌
素D、治疗婴儿痉挛的促皮质素、
预防血栓栓塞性疾病的潘生丁等
多种廉价药都曾出现断供情况。

“丝裂霉素以前售价11.5元，
是一种廉价药， 营业额小。 需要
手术的青光眼是眼科急症， 眼压
极高， 一旦拖延就会失明”。 陈
君毅说， 此前， 北京、 广州的医
生都已经发出了呼吁， 广州甚至
收集了千余名青光眼专业眼科医
生的签名， 但至今未解决。

中欧国际工商学院卫生管理
与政策中心主任蔡江南表示，廉
价药消失背后的一个原因在于生
产环节，有的药价低于成本，加上
以药养医机制没有完全取消， 生产
方和使用方没有动力下， 出现了扭
曲的现象。 需要尽快建立合理的
价格机制，使得多方参与，包括供
求方、医保支付方等，真正考虑到
药品的成本、性价比。 据新华社

又一种廉价必备药消失？
青光眼手术用药丝裂霉素告急

漫画绘制 朱慧卿


